

09/09/24

Assises des associations nationales de pouvoirs locaux et régionaux Strasbourg – 12-13 septembre 2024

Projet de discours de Marc Cools, Président du Congrès des pouvoirs locaux et régionaux du Conseil de l'Europe (6 mn)

Chers participants,

Je suis heureux de vous accueillir à l'ouverture de ces Assises.

Comme vient de le souligner le Secrétaire Général du Congrès, cet événement est l'occasion de commémorer le 30e anniversaire du Congrès des pouvoirs locaux et régionaux et le 75e anniversaire du Conseil de l'Europe.

Ces jalons marquent notre engagement de longue date en faveur de la démocratie, des droits humains et de l'Etat de droit, des principes qui nous ont guidés pendant des décennies de changement et de défis. Aujourd'hui, cette rencontre entre le Congrès et plus de soixante associations européennes nous permet de réaffirmer notre engagement.

Vos associations sont des partenaires cruciaux pour le Congrès. A travers votre action, vous jouez un rôle clé dans la défense des principes de la Charte européenne de l'autonomie locale et la promotion des valeurs européennes au niveau local.

Mais ces Assises ne sont pas un simple rassemblement cérémoniel ; elles sont aussi une plateforme de dialogue, d'échange et de coopération. Elles sont une occasion de partager nos expériences, d'apprendre les uns des autres et de développer des stratégies et des partenariats communs.

Nos discussions au cours des deux prochains jours souligneront le rôle crucial des autorités locales et régionales pour relever les défis auxquels nous sommes confrontés. Des crises économiques et énergétiques à la guerre d'agression contre l'Ukraine, de la pandémie COVID-19 à la montée des mouvements extrémistes et des discours de haine, sans oublier les défis environnementaux et climatiques, nos sociétés sont soumises à des pressions sans précédent. Dans ce contexte, le besoin de coordination et de coopération entre tous les niveaux de gouvernement est plus important que jamais.

Dans le système de gouvernance à plusieurs niveaux, le rôle des autorités locales et régionales est particulièrement vital. En tant que niveau le plus proche des citoyens, nous sommes en première ligne pour répondre aux besoins de nos communautés et mettre en œuvre des politiques qui ont un impact direct sur nos communautés.

Être en première ligne signifie également prendre l'initiative pour trouver des solutions. En sensibilisant aux droits humains, en prenant des mesures décisives sur les questions environnementales et en encourageant une plus grande participation des citoyens, en particulier des jeunes, nous pouvons construire des communautés plus résilientes et plus

inclusives. Dans cet esprit, nous sommes honorés que les Délégués Jeunes du Congrès participent activement à ces Assises : leurs voix et leurs contributions sont essentiels dans notre quête d'un avenir meilleur.

À la clôture de l'événement, nous adopterons une déclaration commune, qui témoignera de notre engagement renouvelé en faveur de la coopération et du travail en commun. Cette déclaration servira de feuille de route pour la poursuite de nos efforts.

Rappelons-nous que la stabilité démocratique de notre continent dépend aussi de notre capacité à ancrer les valeurs de la démocratie, des droits humains et de l'État de droit dans nos communautés locales. Le sommet du Conseil de l'Europe qui s'est tenu à Reykjavik il y a un an a souligné le rôle crucial des autorités locales et régionales à cet égard, en leur donnant un mandat fort pour agir à la base.

Rappelons-nous également que le travail de construction et de défense de la démocratie n'est jamais terminé. Tout au long de l'histoire, la démocratie et la liberté ont toujours été menacées par leur antipode, la tyrannie. Nous le voyons aujourd'hui en Europe, une fois de plus. Nos collègues et amis en Ukraine, en particulier, ont besoin que nous affirmions nos valeurs sans fléchir, que nous exprimions sans discontinuer notre solidarité et notre soutien concret.

Pour conclure, je voudrais exprimer ma gratitude à tous les participants, intervenants et organisateurs pour avoir rendu ces Assises possibles. J'espère qu'elles nous permettront d'embarquer pour un voyage vers un dialogue et une collaboration renforcés.

Je vous souhaite une conférence fructueuse.